

Agenda

Congrès & colloques, manifestations

■ Lyon – 3 & 4 décembre 2019 9^{es} Journées Cinéma et Psychiatrie de Lyon

Le bon, l'art brut et le soignant

Depuis leur création en 2011, les *Journées Cinéma et Psychiatrie de Lyon* offrent un lieu de rencontre et de formation aux professionnels gravitant dans le champ de la santé mentale (soignants, travailleurs sociaux, étudiants en sciences humaines...). Soutenues par la Communauté psychiatrique de territoire (regroupement des 3 hôpitaux psychiatriques lyonnais), les objectifs de ces journées annuelles résident en la promotion d'actions en santé mentale, dans un souci de lutte contre la stigmatisation des personnes souffrant de troubles psychiques et de handicap. Au fil du temps, ces journées sont devenues un véritable moment d'échanges entre les professionnels de la santé, citoyens concernés par les troubles psychiques mais aussi les artistes, cinéastes principalement, dont le regard extérieur vient témoigner de nos pratiques, éclairer des problématiques ou faire partager les affects de ceux qui sont touchés par les troubles psychiatriques.

Pour leur 9^e édition, les *Journées Cinéma et Psychiatrie de Lyon* vous invitent à partir des parcours d'artistes que Jean Dubuffet a fait entrer dans la catégorie qu'il a nommé « art brut », mais aussi à partir des créations singulières d'autres personnages ne se déclarant pas nécessairement artistes, à une réflexion sur le processus créatif et la place qu'il peut éventuellement prendre dans le soin. Toute création est par définition singulière et c'est à partir de l'expression de cette singularité que nous devons nous interroger sur la place qu'occupe le geste créateur dans l'économie psychique. Même « *s'il n'y a pas plus d'art des fous que d'art des dyspeptiques ou des malades du genou* » (Jean Dubuffet), il n'empêche que l'acte de création, parce qu'il passe le plus souvent par le corps, la main principalement, est une des solutions pour sortir de l'enfermement de la tête.

Pour cette journée thématique, le Dr Thierry Delcourt, psychiatre et spécialiste des liens entre expression artistique et folie, a accepté

de nous accompagner et d'enrichir ainsi les débats proposés à l'issue des projections.

Comme les années précédentes, la deuxième journée est consacrée au *Best of* des meilleurs films du festival de Lorquin 2019, cru particulièrement riche cette année, consacrant des documentaires de qualité, des portraits émouvants et autres court métrages de portée plus poétique.

Parallèlement, l'Institut de formation aux soins infirmiers (IFSI) du Vinatier teindra lieu de projection des dernières productions du Centre national audiovisuel en santé mentale (CNASM), films didactiques suivis de débats animés par le Dr Alain Bouvarel.

Enfin et comme chaque année, La Ferme du Vinatier accueillera, accompagnée de leurs auteurs, les productions vidéo d'associations, de collectifs, ou de structures sanitaires.

Entre les deux journées une soirée Ciné-débat sera proposée autour d'un grand film de fiction au cinéma le Comœdia (places à réserver directement auprès du cinéma). Le programme sera annoncé ultérieurement.

Informations pratiques

Lieu : Centre Hospitalier Le Vinatier, 95 boulevard Pinel, 69500 Bron

Inscription : pour votre inscription, merci de joindre un chèque à l'ordre du Trésor public :

– tarif normal : 30 € pour une journée ou de 50 € pour les deux jours

– tarif réduit : 10 € pour une journée ou de 15 € pour les deux jours : familles d'usager, étudiants, chômeurs et retraités.

Entrée gratuite pour les personnels des CH Le Vinatier, Saint Jean de Dieu et Saint-Cyr-au-Mont-d'Or ; pour les usagers, inscription auprès de la maison des usagers de chacun de ces trois établissements.

Inscription obligatoire à retourner avant le 16 novembre 2019 par mail auprès de :

Pour le CH le Vinatier : laferme@ch-le-vinatier.fr

Pour le CH Saint Jean de Dieu : corinne.thomas@arhm.fr ; christelle.vincent@arhm.fr

Pour le CH Saint-Cyr-au-Mont-d'Or : communication@ch-st-cyr69.fr

Pour les personnes extérieures : emilie.boyer@ch-le-vinatier.fr

Lieux de projections : Centre social, la Ferme du Vinatier, L'Institut de formation en soins infirmiers (IFSI), <https://jcpl.fr/informations-pratiques> (marqueurs rouges sur le plan)

Tous les renseignements : <https://jcpl.fr/journees-cinema-et-psychiatrie/9es-journees-cinema-et-psychiatrie-2019>

■ Paris - 29 novembre 2019 Implication des proches dans les soins psychiatriques

Congrès de psychiatrie France-Amérique latine 2

COordination France-Amérique Latine de Psychiatrie (Cofalp)

Argument

Concernée au premier chef par les troubles qui accompagnent les maladies psychiques, la famille (parents, mais aussi enfants, fratrie, grands-parents) a longtemps été tenue à l'écart des soins prodigués à ces malades.

En France, sous l'influence de facteurs variés tels que le sort tragique subi par les malades mentaux au cours de la Seconde Guerre mondiale, la constitution du secteur promouvant des soins de proximité, le démantèlement des asiles comme lieux de relégation, l'essor du consumérisme et bien d'autres, les proches des patients vont se constituer en associations dès les années 60, et plus tardivement pour les usagers eux-mêmes. Les difficultés rencontrées par ces familles et le fait que l'hôpital psychiatrique cesse d'être un lieu de vie pour se focaliser sur les crises subjectives concourent à ce que l'implication de ces associations augmente. Le militantisme des associations luttant contre le sida va favoriser cette mobilisation. Les ordonnances Juppé de 1996 vont alors imposer la présence de représentants des usagers dans les structures décisionnelles des hôpitaux. Puis ce sera étendu en 2002 au secteur médico-social. Un nouveau modèle de gouvernance permettant de faire participer, d'associer, d'inclure les représentants des « usagers » à la conception des politiques et à leur mise en œuvre traduit ce changement de paradigme. Avant cela, le travail avec les proches était laissé à l'appréciation de chaque médecin.

Dans beaucoup de pays d'Amérique latine, pour des raisons économiques, culturelles, conjoncturelles, l'implication des familles dans la conception des politiques de santé et dans la gestion des soins aux malades psychiques a pris des chemins différents.

Notre congrès aura à cœur, sans oublier les limites de cette implication des proches, de mettre en valeur les coopérations qui fonctionnent et celles qui font défaut de part et d'autre de l'Atlantique, et de rappeler quel drame représente pour les proches le déclenchement d'une maladie psychique sévère chez l'un des leurs. Nous mettrons un accent particulier sur deux difficultés récurrentes de ce partenariat, celle de l'hospitalisation sous contrainte et

celle des soins au long cours. Nous soulignerons également l'importance de la prise en compte du vécu et de la souffrance des proches. Les expériences des différents pays sauront illustrer ces différents points.

Nous attendons de la confrontation des « savoir-faire » en France et en Amérique latine un réveil de nos « sommeils dogmatiques ».

Quatre thématiques :

Les proches et l'émergence des troubles
Les proches et le système de soins
Les proches et les contraintes au soin dans différents pays

Les proches et les modalités de prise en charge

Informations pratiques

Inscriptions : www.ghu-paris.fr : implication-des-proches-dans-les-soins-psychiatriques

Heure et lieu : 8h30-17h30, GHU Paris psychiatrie & neurosciences, Site Sainte-Anne, Grand Amphithéâtre 1 rue Cabanis 75014 Paris

■ **Sainte-Gemmes-sur-Loire – 27 mars 2020**

« Drôles de soins : l'humour dans la clinique au quotidien »

12^e biennale du Collège des psychologues du Centre de santé mentale angevin, en association avec la Faculté des sciences humaines et sociales de l'Université catholique de l'Ouest, Département de psychologie de l'Université d'Angers, Collège des psychologues du CHU d'Angers

Vendredi 27 mars 2020 au Cesame, Sainte-Gemmes-sur-Loire (49)

Argument

« Si la matière grise était plus rose, le monde aurait moins les idées noires », (Pierre Dac)

Si le soin est une entreprise sérieuse, l'humour a-t-il une place ?

Avec cette question, nous tombons dans le travers populaire consistant à opposer sérieux et humour. Or, qu'y a-t-il de plus sérieux que ce que l'humour tend à révéler ?

À considérer cet effet, il s'avère que les pratiques soignantes ne peuvent se dispenser de cette dimension qui fonde le rire et, par là, apporte une légèreté salutaire.

Dès lors, comment penser la place de l'humour dans la clinique du quotidien ?

APEP Association Psychanalyse et Psychothérapies



Formation à la pratique de la clinique et des thérapies psychanalytiques

Programme 2018-2020 / PARIS

L'enseignement dure deux ans (82 h. obligatoires, possibilités de 152 h. optionnelles)
Fondée par Daniel WIDLÖCHER

Un séminaire central :

<p>● 1^{re} année : L'écoute des processus associatifs. Cadre et alliance. Quand et comment intervenir. Externe et Interne. Trauma, après-coup. Défenses, Impasse, Résistance, Contre-transfert. Projection, identification projective.</p>	<p>● 2^e année : Fonctionnement limite. Transfert négatif. Le cognitif dans le psychanalytique. Rêve et fantasme. Interprétation. Moi et inconscient. Consultations thérapeutiques à thérapie brève. Fin et san fin.</p>
--	---

Trois séminaires d'approfondissement :

<p>● 1^{re} année : Présentation de séances supervisées. Animé par J.-F. ALLILAIRE, A. BRACONNIER, C. FERVEUR et A. PERIER.</p>	<p>● 2^e année : Réflexions autour des mémoires individuels. Animé par S. MISSONNIER et M. RECA. Jeux de rôle avec C. FERVEUR.</p>
--	---

● **1^{re} ou 2^e année :** Les premiers entretiens. Animé par B. CLAUDEL et Y. SARFATI.

Cinq séminaires optionnels possibles, 1^{re} et/ou 2^e année :

<p>● Connaissances, attitudes et compétences : se sentir un psychothérapeute « suffisamment bon ». Animé par A. BRACONNIER, avec E. LOUËT et C. THOMPSON.</p>	<p>● Psychothérapies psychanalytiques de l'adolescent. Animé par A. PERIER et J.-P. BENOIT.</p>
<p>● L'écoute du patient psychotique, vidéos, entretiens. Animé par V. KAPSAMBELIS*.</p>	<p>● Questions cliniques à l'adolescence. Animé par A. BRACONNIER et S. KECSKEMETI*.</p>
<p>● Le premier chapitre : psychopathologie psychanalytique de la périnatalité. Animé par S. MISSONNIER.</p>	

*Dans le cadre des séminaires réguliers de l'ASM13

<p>Comité d'enseignement Responsable de la formation : Alain BRACONNIER. Avec la participation de : Bertrand CLAUDEL, Christophe FERVEUR, Gilberte GENSEL, Bertrand HANIN, Vassilis KAPSAMBELIS, Estelle LOUËT, Sylvain MISSONNIER, Antoine PERIER, Martin RECA, Yves SARFATI, Caroline THOMPSON.</p>	<p>Conditions d'inscription Formation destinée aux psychologues et aux psychiatres en activité, ayant été ou étant engagés dans un travail psychanalytique personnel. Autres cursus envisagés : médecins, 3^e cycle psychologique, médical, sciences humaines, ayant une pratique professionnelle. Secrétariat de l'APEP : Sonia COHEN - Tél. : 06 69 05 90 01 ou 01 44 93 57 36 - Email : scohen@bbox.fr Site : www.apep-psy.com Date limite d'inscription : 5 novembre 2018 Coût annuel de la formation : • Inscription individuelle : 960 € • Etudiant en psychologie de 3^e cycle, Interne DES, DESC : 555 € • Inscription au titre de la formation continue : 1950 € Numéro d'agrément formation continue : 11754715875</p>
--	---

● **Comité scientifique**
Jean-François ALLILAIRE, Marie-Christine BAYLE, David COHEN, Maurice CORCOS, Alain GIBEAULT, Bernard GOLSE, François MARTY, Marie-Rose MORO, Richard RECHTMAN.

S'agit-il d'une détente, d'un pas de côté, d'un insight, d'un mécanisme de défense visant à soulager ?

Constitue-t-il être un moment de partage, de jeu, de connivence d'esprit entre patient et thérapeute, voire un levier de surcroît ?

Peut-il dénouer les tensions d'une équipe au travail, soutenir l'inventivité, et l'aider à se dépendre du réel ?

Autant de question que nous aurons la joie de discuter avec vous lors de cette journée du collège des psychologues du Cesame.

Appel à communication

Si vous souhaitez communiquer dans un atelier de l'après-midi, envoyer par e-mail avant le 15 février 2020 votre proposition d'une page maximum (environ 20 lignes) : veronique.pautrel@ch-cesame-angers.fr

Cette proposition sera examinée par le comité d'organisation (Delphine Bonnichon, Laurence Bulourde, Thomas de Castelbajac, Claire Juin, Véronique Pautrel, Loïc Portais, Bénédicte Thomas).